
电影《最后的棒棒》日前上
映，首日排片还不足0 . 2%。这倒
并不奇怪。在强片林立的暑期
档，这样一部小成本的纪录片
原本就不是市场关注的对象。
但《最后的棒棒》亦有它独特之
处，该片的剧集版网络评分高
达9 . 7分，不少观众甚至成了它
的粉丝、“自来水”，对电影版的
上映期待已久。

是一部什么样的纪录片能
让苛刻的网友打出9 . 7分？在看
电影之前，影片的幕后故事倒
是引发了我的好奇。该片的导
演何苦曾是一名正团级军官，
在转业后没有选择铁饭碗，而
是怀揣着1300元“启动资金”，
在重庆朝天门一带当起了棒
棒。而他当棒棒的目的，就是为
了拍摄、记录下“最后的棒棒”
这样一群以苦力为生的底层劳
动者的生活。乍听起来，何苦的
这一做法未免有“作秀”的嫌
疑。不过，这样的质疑在看完影
片后我已经释然。想要记录棒
棒的生活，第一个难点就是真
正融入他们，如何得到他们的
信任，如何让他们不怵镜头，这
都是记录者需要面对的难题。

影片的开头就是何苦跟着
老黄住进了自力巷53号。这是
一片濒临倒塌的棚户区，何苦
租的300元月租的房间是其中
最豪华的，而其他棒棒们住的
房间最便宜的不过60元，摇摇
欲坠的楼梯、仅容一人侧身通
过的过道、唯一的电器就是大
家公用的电饭锅……何苦在这
儿一扎根就是一年，如果不是
他在部队早就习惯了吃苦耐
劳，我几乎想象不出，中国还有
哪位导演能够在如此艰苦的环
境中生活下来，不仅和棒棒们
同吃同住，还要每天扛数百斤
的货物。也正是因为如此，棒棒
们才能完全认同这位外来者，
才愿意把自己的生活赤裸裸地
展现出来。有人说，纪录片最重
要的是客观，而在《最后的棒
棒》中，何苦既是记录者也是被
记录者，甚至，他的加入已经影
响到了棒棒们的生活轨迹。那
么，这样深度介入的方式还算
是纪录片吗？其实，从学术角度
来说，原本就有参与型纪录片
一说。即便抛开纪录片流派的
纷争，仅仅凭借片中一个个真
实的人物和细节，已经足以证
明这不是一部能够表演得出来
的电影。

影片记录了太多棒棒的辛
苦与辛酸，他们因为危房拆迁
而露宿街头，因为怕花钱不敢
去医院看病，辛辛苦苦攒下的
血汗钱却一再被骗子骗光……
但导演没有带着同情的眼光居
高临下地拍摄，相反的，影片中
时常流淌着一种欢快的气氛。
他们虽然穷苦，但每一分钱都
是用自己的汗水换来的，在追
求美好生活的道路上，每一个
人都没有放弃过希望，也都坚
守着自己质朴的底线。在谈起
国人性格时，我们常说“勤劳勇
敢的中国人民”，这并不是一句
抽象的形容，在《最后的棒棒》
里，我们看到了一个个生动鲜
活的例子。

从制作的角度来看，《最后
的棒棒》可能是今年影院里最
粗糙的一部电影，导演高中都
没毕业，更没有专业的纪录片
制作知识和经验，摄影师是导
演花月薪2000元从婚纱影楼雇
来的，全片是导演自己撰稿、配
音、写主题曲，甚至用不太好听
的歌喉自己演唱，剪辑也显得
混乱且业余。但真实的力量，足
以让观众忽视所有的粗糙。尤
其是当荧幕上充斥着每一帧都
精致如画的视觉系纪录片时，
我们更想看看，真实的生活究
竟有多糙？

浓妆艳抹式修复背后的美育盲区

□跃兴

前段时间，四川安岳石窟佛
像遭遇“浓妆艳抹”式修复的事件
引起社会广泛关注。安岳石窟的
佛像为宋代雕造，既有唐代粗犷
古朴的刀法，又兼宋代写实的特
点，但佛像重绘未做到修旧如旧，
反而被粗陋地“浓妆艳抹”，造成
了更大的破坏。有网友调侃说，千
年佛像就这样被修成了“喜洋
洋”，眼怀慈悲、神态安静的神佛
生生被画成了“地主家的胖儿
子”。从精美绝伦的千年佛像，到
几乎被修复成笑话的“喜洋洋”，
我们只能说：历史上我们美过，而
且美得超前，但现在不得不承认，
我们似乎进入了一个审美恶俗的
时代，我们的美育已经远远追不
上物质滚滚的车轮。

可悲的是，这绝不是孤例。观
音像遭遇水泥补脸，清代西游记
石雕被用化学颜料“美容”，摩崖
造像生生变成了农家乐审美，类
似的修复式损坏不胜枚举。这既
反映了文物保护工作的某些欠缺
和失误，同时也暴露出整个社会
对美育的忽视已造成相当严重的
后果。这后果绝不仅仅体现在文
物修复这一件事上，而是在我们
的生活中随处可见。比如各城市
公园里、广场上那些本意是为城
市增加美感的雕塑作品，或题材
庸俗，或粗制滥造，丝毫没有美
感，有的还十分恶俗夸张，甚至有
网友发起了“全国十大丑陋雕塑”
之类的“评比”。这样的“城市垃

圾”的产生，其主要根源就在于审
美能力的匮乏、美育的缺失。

美育不是新话题，但长期以
来不被重视，以至于画家吴冠中
曾有“美盲多于文盲”的警示性呼
吁。全国政协委员、作家冯骥才曾
在“两会”上通过提案呼吁，教育
应重视美育。他认为，由于长期忽
视美育，审美品位的低俗是普遍
的现实存在，以致影响我们对较
高品质的美的事物的感知力。中
华民族有着高度的审美境界与审
美风范，可是如果我们的审美能
力有限，就无法真正感知与继承
传统的精髓，对于外来事物的美
与丑也会缺乏鉴别力。美不仅是
艺术美，人的语言举止、道德人
品，无不含有美的标准。美是一个
人乃至一个社会文明的体现。培
养人们认识美、鉴别美、欣赏美、
感受美、崇尚美乃至创造美的能
力，不仅有助于提高他们的审美
修养与气质，还能滋育他们追求
美的理想、品格与人生。

中国自古以来就讲究“礼乐
教化”，美育一直被作为修身养性
的重要手段。周朝以礼、乐、射、
御、书、数等“六艺”作为学校教育
的基本内容，孔子提倡“兴于诗，
立于礼，成于乐”。到了近代，王国
维、蔡元培等大师更是对美育推
崇倍至。王国维认为“独美之为
物，使人忘记一己之利害而入高
尚纯洁之域”。蔡元培提出“以美
育代宗教”，强调美育是一种重要
的世界观教育。木心先生也曾说
过，没有审美力是绝症，知识也解

救不了。当一个民族的美学教育
跟不上物质充盈的步伐，不仅各
种喜剧、闹剧频出，悲剧也会接踵
而至。今天，一些科学领域的大师
也同样强调美育的价值，比如杨
振宁就曾以“方程式是造物者的
诗篇”来阐述科学与美的关系。

但是，在这些年的教育实践
中，美育却大有淡化、缺席的趋
势。在考试的指挥棒之下，无论学
校、老师还是家长，虽然已经开始
重视培养孩子的艺术才能，但往
往把学习的目标定位于实用性、
功利性的特长考级、升学加分等，
无疑是陷入了误区。美的教育，是
审美教育，更是情操教育和心灵
教育。把美育边缘化、功利化，不
仅有损于孩子审美能力的培养，
更无益于其人格的完善。现实生
活中不乏这样一些人，即便已经

“功成名就”，却依然人格粗鄙、趣
味恶俗，美育缺失恐怕是一个重
要原因。

美一直存在于我们的生活之
中，但发现美、享受美的能力却不
是每一个人都有的。通过系统的
美学教育，让人们更好地了解、欣
赏艺术的美，并将艺术的美转移
到生活中去，进而发现、创造生活
中的美，这是美育的基本功能。在
这一过程中，人们的情感、精神、
气质、胸襟等都会得到潜移默化
的影响和澄澈，有助于形成高雅
的气质、完善的人格、丰富的精神
世界。而这些内在的涵养，对整个
国民素质的提升无疑具有重要作
用。
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从“一棵菜精神”领悟演员是怎样诞生的

□雪樱

我喜欢看话剧，上学时经常
收集喜欢的话剧演员的照片或海
报。北京人艺是中国戏剧的最高
殿堂，迄今已经走过66个春秋，经
典剧目《雷雨》《龙须沟》《茶馆》《蔡
文姬》等至今长演不衰。戏剧好
看，舞台幕后的人艺往事同样令
人难忘，日前出版的《一棵菜：我
眼中的北京人艺》，用图文并茂的
形式再现了41位北京人艺人的艺
术人生与激情岁月。这里面既有
殿堂级的话剧巨人、家喻户晓的
老戏骨，如欧阳山尊、梅阡、田冲、
朱琳、蓝天野等，也有幕后默默付
出的小角色及后起之秀，如濮存
昕、杨立新、冯远征、杨青等，读来
令人心生感动。

北京人民艺术剧院创建于
1952年，创建之初导演焦菊隐就
提出“一棵菜”精神，即“人艺就像
一棵菜，无论导演、演员，还是幕
后，都像是菜心、菜叶、菜帮一样，
围绕着这个根，他们缺一不可”。
从此，“一棵菜”精神伴随人艺，成
为融入演员精神血脉的艺术灵
魂，哪怕后来有些人离开舞台转
行影视，也潜移默化受到这种精
神的熏陶和教化。作者方子春虽
然不是北京人艺的演员，但她成
长在史家胡同56号的人艺剧院宿
舍大院，她的父亲方琯德是人艺
的戏剧导演，公公刘垠是人艺的
灯光大师，婆婆刘涛是人艺的场
记，人艺的很多长辈都是看着她
长大的。文化的熏陶和人艺的文
脉深深影响着方子春，使她懂得
了如何才是“清白做人，认真演
戏”。

一说起戏剧，人们就常说“戏
大于天”“没有小角色，只有小演
员”，然而，真正领悟这几句话的
深意，往往需要时间的打磨和舞
台的磨砺。这本书近五百页，看似
比较厚，但浓缩的是有血有肉的

人艺演员的心路历程以及演员所
处年代的历史与情谊。在很多人
眼中，人艺门槛很高，所谓高，指
向的是艺术积淀。首先，在人艺，

“毕业就演大主角是一大灾难，你
没那能耐，站在台上会哆嗦，私心
杂念太多，肩膀扛不起这大梁。”
就像当年何冰在《蔡文姬》中戳大
杆儿当群众举旗子，他一举就是
四年多。其次，演员要深入体验生
活。黄宗洛演《龙须沟》那会儿，他
在排练厅门口弄了堆泥，进排练
厅前先在泥巴上踩踩，带着人物
的感觉去排练。当然，去基层、乡
下、市场体验生活是人艺演员的
必修课。最后，就是要虚心学习、
不断提升。郑榕称自己八十岁以
后才会演戏，排演《雷雨》直到73
岁才成功。可见，“演员的诞生”需
要自我储备和耐住寂寞，用黄宗
洛的话说，“导演可以什么都不
要，可导演要时不能什么都没
有。”书中有句话令我颇受触动，

“今天太需要昨天了。”这种需要
是“先学做人、后学演戏”，也是一
座德艺双馨的精神灯塔。老一辈
演员生怕自己因生活积累不充
实、感情不真挚而完成不了角色，
对不起观众和同台演员，所以人
人用功。这是第一境界。第二境界

是包容。北京人艺没有大导演、老
前辈、名演员，允许有不同意见，
也会产生矛盾，但是从未影响到
演戏与相处，说明在这里人心还
是干净的。第三境界就是感恩。濮
存昕直言“我们继承老戏，复排老
一辈创作的角色，也像在追慕自
己的祖先”；何冰则说，“北京人艺
就像家一样，父亲就是‘焦菊隐’，
母亲是‘老舍’”，在外面再风光的
人也愿意常回家看看，因为精神
重心在这里。

作者宋苗、方子春探访的是
人艺的历史，定格的是一个时代
的艺术光影。我从中读出大院的
情结、苦难的坚守、生命的况味，
背后是几代人艺人的艺术执着和
虔敬品格，是“戏大于天”的精神
信仰以及“心无杂念，演无痕迹”
的生命实践。正如冯远征所说，

“为什么人艺还能成为中国戏剧
的一个标杆，并不是有多少经典
剧目和大腕撑票房，而是有一种
精神在，也就是一棵菜精神，演什
么戏都是完整的，小角色是有光
彩的，像李光复、米铁增、王大年、
李士龙、兰法庆、张福元等一批任
劳任怨演着小角色的大演员都是
人艺的宝，没有这样的演员，《茶
馆》成不了一台戏。”
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▲北京人艺经典剧目《茶馆》60年间演出了700场
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